

Case report

Piebaldisme: une anomalie pigmentaire à reconnaître: à propos d'un cas et revue de la littérature



Piebaldism: a pigmentary anomaly to recognize: about a case and review of the literature

Hajar El Kouarty^{1,8}, Badr Sououd Benjelloun Dakhama¹

¹Service des Urgences Médicales Pédiatriques, Hôpital d'Enfants Rabat, Faculté de Médecine et de Pharmacie, Université Mohammed V, Rabat, Maroc

⁸Corresponding author: Hajar El Kouarty, Service des Urgences Médicales Pédiatriques, Hôpital d'Enfants Rabat, Faculté de Médecine et de Pharmacie, Université Mohammed V, Rabat, Maroc

Mots clés: Piebaldisme, dépigmentation, mélanocyte

Received: 10/08/2016 - Accepted: 13/10/2016 - Published: 14/11/2016

Résumé

Le Piebaldisme est une maladie autosomique dominante rare caractérisée par une anomalie congénitale de la pigmentation de la peau devenant parsemé de zones hypopigmentaires. Il est dû à une anomalie de développement des mélanocytes. Il atteint généralement la peau en exclusivité, par ailleurs il peut être associé à d'autres anomalies ou être confondu avec d'autres diagnostics différentiels. Nous présentons le cas d'un garçon de 5ans atteint de piebaldisme dans le cadre d'un phénotype dermatologique familial sans autres atteintes. Nous discuterons à travers ce cas la pathogénie, la clinique, les diagnostics différentiels ainsi que les modalités de prise en charge et les nouveaux essais thérapeutiques.

Pan African Medical Journal. 2016; 25:155 doi:10.11604/pamj.2016.25.155.10499

This article is available online at: <http://www.panafrican-med-journal.com/content/article/25/155/full/>

© Hajar El Kouarty et al. The Pan African Medical Journal - ISSN 1937-8688. This is an Open Access article distributed under the terms of the Creative Commons Attribution License (<http://creativecommons.org/licenses/by/2.0>), which permits unrestricted use, distribution, and reproduction in any medium, provided the original work is properly cited.

Abstract

Piebaldism is a rare autosomal dominant disorder characterized by an abnormal congenital skin pigmentation causing hypopigmented areas. It is due to an abnormal melanocytes development. It usually affects only the skin, but it may be associated with other anomalies or confused with other differential diagnoses. We report the case of a 5-year old boy with piebaldism having a family history of dermatologic phenotype without other alterations. We here highlight the pathogenesis, clinical manifestations, differential diagnosis as well as the management techniques and new therapeutic trials.

Key words: Piebaldism, depigmentation, melanocyte

Introduction

Le piebaldisme est un phénotype frappant de peau caractérisée par des plages de peau et de cheveux dépigmentés. Ce phénotype a été décrit longtemps à travers l'histoire, avec les premiers écrits chez les égyptiens, les grecs et les romains [1,2]. Il est dû à une anomalie de développement des mélanocytes secondaire à une mutation du gène c-Kit au niveau du chromosome 4 [1,2]. Nous rapportons le cas d'un enfant atteint du piebaldisme dans le cadre d'un phénotype familial.

Patient et observation

Il s'agit d'un enfant de 5ans, sans antécédents pathologiques particuliers, ayant consulté aux urgences pour asthénie chronique avec pâleur. L'examen clinique a retrouvé un enfant en bon état général avec des tâches achromiques diffuses intéressant le front, et de façon symétrique les avant-bras, le tronc, l'abdomen et les membres inférieurs (Figure 1). Une atteinte hypopigmentée triangulaire des cheveux en mi-cuir chevelu frontal ainsi que des tâches de dépigmentation au niveau des deux sourcils ont été décrites (Figure 2). Cette anomalie asymptomatique apparue à la naissance est également rapportée chez le père, le grand père et la tante paternelle sans association à d'autres pathologies. Le bilan biologique a retrouvé une anémie hypochrome microcytaire ferriprive pour laquelle le patient a été traité par supplémentation en fer. La recherche d'autres anomalies notamment des anomalies d'audition, de vision et des anomalies cardiovasculaires a été négative. Des conseils de protection des zones blanches de la peau ainsi que l'application d'une crème protectrice ont été prescrits pour éviter les complications. L'étude génétique a été proposée pour la famille pour déterminer la mutation responsable mais n'a pas été réalisée par faute de moyens.

Discussion

Le piebaldisme est un phénotype très rare. Sa prévalence exacte est inconnue, mais elle a été estimée à moins de 1/20 000 naissance vivante [3,4] La pathogénie a été reportée à une anomalie de la prolifération cellulaire et de la migration des mélanocytes pendant l'embryogenèse due à une mutation du gène c-Kit, ce dernier est responsable de la prolifération mélanocytaire [5]. Le gène c-kit a pu être localisé sur la partie proximale du bras long du chromosome 4, en 4q11-12 [6]. **Cliniquement**, Le Piebaldisme se caractérise par des plaques dépigmentées bien circonscrites de peau et de cheveux [5] présentes à la naissance, stables et persistantes, affectant la peau du visage, le tronc et les extrémités, avec une symétrie de distribution. Une mèche blanche de cheveux, souvent de forme triangulaire est présente sur la partie frontale du cuir chevelu, avec

parfois atteinte du front sous-jacent [7]. 80 à 90% des patients présentent la mèche blanche uniquement [2,5]. Les tâches dépigmentées sont généralement non progressives et persistent à l'âge adulte. Typiquement des macules hyperpigmentées supplémentaires peuvent se développer au niveau des marges ou dans les plaques blanches. Une repigmentation partielle ou complète peut se produire spontanément ou après un traumatisme chez certains patients [3,8]. Certains enfants peuvent développer des lésions café au lait et être diagnostiqués à tort comme ayant simultanément la neurofibromatose de type I et Piebaldisme. Si la neurofibromatose de type I est suspectée, les patients doivent être soigneusement évalués pour d'autres critères de diagnostic de ce syndrome, car il peut y avoir des cas d'association avec piebaldisme [3,9]. Il n'existe généralement pas de manifestations extracutanées, sauf dans un petit nombre de familles dans lesquelles on observe une surdité [5].

Histologiquement, les mélanocytes sont totalement absents ou très rares dans les plages de peau blanche [2] mais sont présent en quantité normale dans les zones hyperpigmentés [3]. À ce jour, plus de 60 mutations du gène KIT ont été rapportées chez l'homme atteint de Piébaldisme dont 32 mutations faux-sens, 17 suppressions, quatre insertions, sept nucléotides site d'épissage mutations, deux non-sens et une mutation chromosomique avec inversion péricentrique [2,10]. De rares cas d'association de Piébaldisme avec d'autres maladies, y compris le mégacôlon congénital, l'anémie de Blackfan-Diamond, la glycogénose type 1a [11] ont été décrits dans la littérature . Les poils blancs peuvent être la présentation initiale de certains syndromes génétiques, y compris le syndrome de Waardenburg, la sclérose tubéreuse de Bourneville et l'albinisme. Ils peuvent également être acquis dans le cadre de plusieurs pathologies incluant le vitiligo, le syndrome de Vogt-Koyanagi-Harada, le syndrome Alezzandrini, la pelade et la sarcoidose [3]. L'albinisme et le syndrome de Waardenburg restent les principaux diagnostics différentiels du piebaldisme. L'albinisme se caractérise par une large taille de peau dépigmentée sans macules hyperpigmentées en son sein. En outre, il existe des anomalies oculaires et l'atteinte des cheveux et plus importante [7]. Le syndrome de Waardenburg est une maladie autosomique dominante caractérisée par une mèche blanche congénitale, une leucodermie avec une distribution de piebald-like, un déplacement latéral du canthus, une racine nasale hypertrophique, une hétérochromie irienne, et une perte de l'audition [3,12].

Le diagnostic Du piebaldisme reste clinique après élimination des autres diagnostics différentiels. Une confirmation par étude génétique peut être envisagée surtout dans le cadre du conseil génétique [5].

Le traitement Repose sur la nécessité de protection des plaques blanches pauvres en mélanocytes contre les coups de soleil, ainsi que l'application de crèmes protectrices pour prévenir la

transformation maligne [3,5]. La peau dépigmentée dans le Piebaldisme est généralement insensible aux traitements médicamenteux et à la photothérapie [3]. Le maquillage de camouflage peut être proposé mais n'est qu'une solution momentanée [3,5]. La pigmentation artificielle par le dihydroxyacétone (produit utilisé pour bronzage sans soleil) a été décrite mais constitue également une solution temporaire [3,13]. Des essais thérapeutiques chirurgicaux ont été rapportés avec des succès variables [3], parmi eux, la transplantation autologue d'un nombre de mélanocytes qui peut atteindre 100% de repigmentation, elle consiste en un transfert de mélanocytes par greffe totale ou partielle de la peau, minigrafting ou bulles d'aspiration. Les mélanocytes peuvent également être obtenus par culture des mélanocytes ou des mélanocytes-kératocytes [14]. La transplantation micropunch (Minigrafting) épidermique totale en utilisant des sites de 1 à 1,25 mm donatrices épidermiques est une méthode relativement peu coûteuse et efficace, mais elle est limitée par les cicatrices du site donneur [3,14].

Conclusion

Le piebaldisme est considéré comme un phénotype relativement bénin, mais peut être socialement et psychiquement invalidant surtout chez les enfants, ceci présente un défi thérapeutique et doit mener à des recherches thérapeutiques plus approfondies incluant la thérapie génique pour améliorer la qualité de vie des patients.

Conflits d'intérêts

Les auteurs ne déclarent aucun conflit d'intérêt.

Contributions des auteurs

Dr Hajar EL KOUARTY: rédaction de l'article. Pr Badr Sououd BENJELLOUN DAKHAMA: supervision et correction de l'article. Tous les auteurs ont lu et approuvé la version finale du manuscrit.

Figures

Figure 1: Dépigmentation symétrique de la peau avec présence de macules hypermélanotiques au sein des plaques dépigmentées

Figure 2: Mèche blanche caractéristique présente chez la majorité des patients atteints de piebaldisme

Références

1. Thomas Isabelle, Kihiczak George G, Fox Michael D, Janniger Camila K, Schwartz Robert A. Piebaldism: an update. International Journal of Dermatology. 2004;43(10):716-719. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
2. Kerkeni E, Boubaker S, Sfar S, Bizid M, Besbes H, Bouaziz S, Ghedira N et al. Molecular characterization of piebaldism in a Tunisian family. Pathologie Biologie. 2015;63(3):113-116. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
3. Grob Alexandra, Grekin Steven. Piebaldism in children. Cutis. 2016 Feb;97(2):90-92. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
4. Agarwal Saurabh, Ojha Amit. Piebaldism: a brief report and review of the literature. Indian Dermatology Online Journal. 2012 May-Aug; 3(2): 144-147. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
5. Mallory Susan B, Alanna Bree, and Peggy Chern. Dermatologie pédiatrique. Issy-les-Moulineaux: Elsevier Masson. 2007; ISBN : 9782842998325. [Google Scholar](#)
6. Dreyfus JC. Une délétion du proto-oncogène c-kit dans une maladie cutanée humaine, le piébaldisme. Med Sci (Paris). 1992; 8(2): p.185. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
7. Bassi A, Berti S, Galeone M. Piebaldism clinical picture. QJM. 2015; 108(11): 915-915. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
8. Frances Laura, Betlloch Isabel, Leiva-Salinas Maria, Silvestre Juan Francisco. Spontaneous repigmentation in an infant with piebaldism. International Journal of Dermatology. 2015; 54(6): e244-e246. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
9. Sang-Yeon Park, Hyun Jung Kim, and Sung Ku Ahn. Piebaldism with Neurofibromatosis Type I: a familial case. Ann dermatol. 2014; 26(2): 264-266. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
10. Oiso Naoki, Fukai Kazuyoshi, Kawada Akira, Suzuki Tamio. Piebaldism. J Dermatol. 2013; 40(5): 330-335. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
11. Ghoshal Bhawati, Sarkar Nirmalya, Bhattacharjee Mala, Bhattacharjee Rabindra. Glycogen storage disease 1a with piebaldism. Indian Pediatr. 2012; 49(3):235-236. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
12. Salvatore S, Carnevale C, Infussi R, Arrico L, Mafrici M, Plateroti AM, Vingolo EM. Waardenburg syndrome: a review of literature and case reports. Clin Ter. 2012; 163(2): e85-e94. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
13. Suga Yasushi, Ikejima Ayako, Matsuba Shouichi, Ogawa Hideaki. Medical pearl: DHA application for camouflaging segmental vitiligo and piebald lesions. J Am Acad Dermatol. 2002; 47(3): 436-438. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)
14. Neves Daniela Rezende, Régis Júnior José Rogério, Oliveira Patrícia Jannuzzi Vieira, Zac Renata Indelicato, Silveira Kleber de Sousa. Melanocyte transplant in piebaldism: case report. An Bras Dermatol. 2010; 85(3):384-388. [PubMed](#) | [Google Scholar](#)



Figure 1: Dépigmentation symétrique de la peau avec présence de macules hypermélanoïques au sein des plaques dépigmentées



Figure 2: Mèche blanche caractéristique présente chez la majorité des patients atteints de piebaldisme